

Brillac Le Ruault - Saint-Martin

- Brilhag -



Exposition

“Les chemins de la mémoire”

Village de Brillac

3

◆ Repères Historiques (Panneau n°1) :

- La Frairie de Brillac
- L'Église de Brillac
- La Chapelle de Saint-Martin

◆ Caractéristiques des villages (Panneau n°2) :

- Les activités agricoles
- Les activités maritimes (témoignages)
- Les liens avec les îles proches (témoignages)

◆ La vie au village (Panneau n°3) :

- Les mariages
- L'école

La vie au village

Les mariages

Dans la plupart des familles, les mariages étaient des moments qui revêtaient une importance toute particulière. La cérémonie, les costumes, les repas étaient préparés avec beaucoup d'attention. En général, ils avaient lieu en dehors des périodes de gros travaux et duraient plusieurs jours.

Les femmes se paraient de leurs plus beaux costumes, des tabliers de velours brodés aux couleurs chatoyantes, des châles blancs pour les jeunes filles et noirs pour les femmes mariées. Les coiffes entourant un bonnet de dentelle irlandaise leur donnaient fière allure.



Mariage en 1912

La richesse des costumes et des broderies dépendait bien entendu des moyens financiers des familles (hauteur du velours des robes, bijoux), mais elle était régie aussi par le goût de l'intéressée.

« Qui n'a pas vu les filles du Golfe du Morbihan et des îles n'a aucune notion de ce que peut être la perfection de la beauté féminine en Bretagne » écrivait Anatole Le Braz.



Le matin, avant la cérémonie, les jeunes gens s'en allaient gaiement chercher la mariée en chantant des chansons traditionnelles : « Nous allons la chercher celle que mon petit coeur aime, nous allons la chercher celle que mon coeur a aimé. Voilà une heure que nous marchons, voici le village voici la maison... ».

Après la cérémonie, la coutume voulait que toute la noce se rende au repas en s'arrêtant dans tous les cafés pour consommer et danser au son de l'accordéon.



Le repas se déroulait soit dans un champ soit dans une grange soit dans une grande salle décorée par la famille. Il était animé par des chants et des danses tard dans la nuit car il fallait guetter le départ des mariés pour leur apporter un peu plus tard la soupe à l'oignon bien épicée qu'ils devaient consommer dans une ambiance fort joyeuse.

Le lendemain, « retour de noce », une façon de prolonger ces moments de plaisirs et de rencontres. Que d'unions se sont formées dans ces occasions !

L'école



Ecole de Brillac - 1951

Comme le stipule le relevé des délibérations du conseil municipal du 13 juillet 1902, la maison d'école des filles était située à Kerassel. La maison d'habitation de l'instituteur était au village. Le 28 février 1909, la création d'un poste d'adjointe est notifiée car l'école des filles accueille 102 élèves, une deuxième maison est louée face à la première.

Extrait de la délibération du 14 octobre 1913 : acquisition d'un terrain pour construire un groupe scolaire entre le village et Le Lindin au lieu-dit La Grée Raz Lagadec.

« Le groupe scolaire de Brillac s'élèvera dans un endroit favorisé par la nature. On a une vue admirable sur le Golfe du Morbihan : au sud-ouest c'est Kéralier avec ses jolis bouquets d'arbres, au midi les yeux s'arrêtent et se reposent sur une sorte de colline qui barre bien vite l'horizon.



Ecole de Brillac - 1960/61

À l'est, c'est le coquet village de Brillac et son élégant clocher qui se dresse majestueusement dans le ciel. Partout c'est un décor nouveau, propre à reposer l'esprit de l'enfant, à grandir ses idées, à ennoblir son cœur ».

Sosthène Caillibotte (Maire).

Par délibération du 1^{er} décembre 1921, le conseil adopte le principe d'un projet de construction de maisons d'école pour Sarzeau (garçons), Brillac, Penvins, Saint-Jacques, l'aménagement de l'école de

Saint-Colombier, et le logement des instituteurs. Le 20 mai 1923, les plans, les dépenses et les demandes de subventions à l'État sont approuvés.

Les plus anciens se souviennent avec émotion de leurs instituteurs : Mme Payen, Mme Kérignard, M. Lamour, M. et Mme Conan, M. et Mme Mallet, Mme Hamiel, M. Sautin, etc.



Ecole de Brillac - 1962/63